
 

 

Miércoles 27 de Diciembre 2023 

PRESIDENTE NACIONAL 
 
En entrevista Francisco Solares Alemán, presidente de la Cámara Mexicana de la Industria 
de la Construcción, habló sobre las afectaciones en los edificios de Acapulco por el 
huracán "Otis". 
(2023-12-26, Carlos Allende, Canal 8.1 Heraldo TV, )  

En entrevista Francisco Solares Alemán presidente de la Cámara Mexicana de la Industria 
de la Construcción habló sobre las afectaciones en los edificios de Acapulco por el huracán 

"Otis". 

 
CONSTRUCCIÓN 

 
Reto de México en 2024 será no perder atractivo a la inversión: IP  
(2023-12-27, Leticia Hernández, El Financiero, . 1,4)  

El reto para México en 2024 será mantener su atractivo para la inversión y superar el récord de 
Inversión Extranjera Directa (IED). Para lograrlo, el sector privado sugiere combatir la 
inseguridad, armonizar reglas entre los socios del T-MEC y ampliar la infraestructura fronteriza. 
El presidente del Consejo Coordinador Empresarial (CCE), Francisco Cervantes, destacó la 
importancia de seguir preocupándose y ocupándose del tema de la inseguridad. Además, 
enfatizó la necesidad de "armonizar" las reglas entre los socios del T-MEC y ampliar la 
infraestructura fronteriza. El nearshoring, que contribuirá a un crecimiento del 3%, se presenta 
como una oportunidad para atraer inversiones. Sin embargo, México enfrenta obstáculos como 
la falta de mano de obra calificada, regulación ambiental y problemas de propiedad intelectual. 
Además, se requiere invertir al menos 40 mil millones de dólares en infraestructura eléctrica para 
aprovechar al máximo el nearshoring. 

El Financiero (Sitio),  
 
Azote del huracán Otis 

(2023-12-27, Redacción, El Heraldo de México, . 20)  

El huracán Otis, que se intensificó rápidamente de tormenta tropical a categoría 5, devastó el 
puerto de Acapulco y sus alrededores, dejando al menos 50 personas muertas y 30 
desaparecidas. La infraestructura eléctrica, la red de agua potable y la red de monitoreo 
sismológico resultaron seriamente dañadas, y se reportaron pérdidas totales de hoteles y casas 
destruidas. El gobierno federal ha puesto en marcha un programa de apoyo a los damnificados, 
proporcionando apoyo directo para la reconstrucción de viviendas y pequeños negocios 
afectados. Se espera que la recuperación de la electricidad esté completa para la temporada 
navideña. El huracán Otis, cuya rápida evolución sorprendió a los científicos, es considerado un 
fenómeno meteorológico único. Se advierte que el aumento de la temperatura podría provocar 
fenómenos similares en el futuro. 

RELEVANTES NACIONALES 
 
Despega Mexicana; dudan de arrendador 

(2023-12-27, Claudia Guerrero, Saraí Cervantes, Reforma, . 1)  

La nueva Mexicana de Aviación, controlada por la Sedena, realizó su primer vuelo con un avión 
arrendado a una empresa estadounidense cuestionada por presuntos sobreprecios. La empresa 
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militar planea rentar una decena de aviones Boeing para su operación, pero expertos en aviación 
han expresado preocupación por la arrendadora seleccionada, ya que no es una empresa 
reconocida a nivel internacional. La Sedena no ha revelado detalles sobre los costos de 
arrendamiento ni las fechas de llegada de los aviones. 
 
De avión operativo a estelar 

(2023-12-27, Benito Jiménez, Reforma, . 5)  

El avión Boeing 737-800, anteriormente propiedad del Escuadrón Aéreo 502 de la Fuerza Aérea 
Mexicana (FAM), ha sido incorporado a la flota de Mexicana de Aviación. La aeronave, ahora con 
matrícula civil XA-ASM, ha realizado su primer vuelo desde el Aeropuerto Internacional “Felipe 
Ángeles” (ALFA) a Tulum, Quintana Roo. Antes de ser adquirido por Mexicana, el avión fue 
utilizado por la FAM para transportar tropas y pertrechos militares, así como civiles en 
evacuaciones por desastres naturales. En enero pasado, la aeronave fue atacada a balazos en 
el aeropuerto de Culiacán durante la extracción de soldados y de Ovidio Guzmán. Desde 
entonces, ha sido utilizado para el rescate de mexicanos en la guerra de Ucrania y Rusia. En los 
últimos siete días, el avión ha registrado 14 operaciones, incluyendo vuelos de prueba a Tulum y 
viajes a Campeche, Mérida y Tijuana. 
 
Encabezan 3 estados asesinatos de policías en el año 

(2023-12-27, Arturo de Dios Palma, El Universal, . 1,10)  

Durante el año 2023, se registraron 403 homicidios de policías en México, la misma cifra que en 
todo el año anterior. Los estados con mayor número de asesinatos de agentes fueron 
Guanajuato, Guerrero y Zacatecas. Estos homicidios están relacionados con detenciones, 
aseguramientos de armas y drogas, infiltración de grupos del crimen organizado en las 
corporaciones y la fuerza de fuego de los delincuentes. 
 
Mexicana vuelve levantar el vuelo 

(2023-12-27, Miriam Paredes, Excélsior, . 1,12)  

La marca Mexicana de Aviación vuelve a operar después de 13 años fuera del mercado. Inició 
sus vuelos con cinco aviones, tres Boeing 737-800 y dos Embraer 145. La aerolínea planea 
incorporar cinco aviones más en el primer bimestre de 2024 y está en negociaciones con Boeing 
para adquirir aviones nuevos. 
 
Mexicana reinicia el vuelo con 14 destinos 

(2023-12-27, Emir Olivares, La Jornada, . 1,3,4)  

Mexicana de Aviación ha iniciado una nueva etapa sin corrupción después de que Gastón 
Azcárraga llevara a la aerolínea a la quiebra en 2010. La empresa, ahora a cargo de la Secretaría 
de la Defensa Nacional, comenzó operaciones con cinco aviones y tiene 14 destinos en territorio 
nacional, con la posibilidad de sumar otros cuatro en el futuro. El presidente Andrés Manuel López 
Obrador destacó que la aerolínea será administrada con eficiencia y honestidad por parte del 
Ejército. 
 
El crédito crecerá el doble que la economía 

(2023-12-27, Karla Ponce, Excélsior, . 12)  

La Asociación de Bancos de México pronostica un crecimiento del crédito bancario al sector 
privado de 5.8% en términos reales para el cierre de 2023, casi el doble del crecimiento del 
Producto Interno Bruto (PIB), que se estima en 3.3%. Se espera que el crédito crezca 5.4% en 

https://www.efinf.com/clipviewer/8af73759aae3f904e38dd30b15fae36a?file
https://www.efinf.com/clipviewer/5692e46ccdabd692ceb49a8d408e0160?file
https://www.efinf.com/clipviewer/40d3463462f5fc95949b6588760f0186?file
https://www.efinf.com/clipviewer/60996ebd3857df60af0ab3435f01766b?file
https://www.efinf.com/clipviewer/67d0025ea634ee53978e2e9a49e0c11b?file


 

 

2024, 2.7 veces más que el crecimiento del PIB. A octubre de 2023, el crédito bancario al sector 
privado creció 6.1% en términos reales, impulsado por el segmento de consumo. Además, la 
Asociación de Bancos de México y Nafin están preparando un paquete de apoyos por 500 
millones de pesos para micro y pequeñas empresas afectadas por el huracán Otis en Guerrero, 
especialmente en Acapulco. 
 
Presidencia entrega hangar a la Sedena 

(2023-12-27, David Vicenteño, Excélsior, . 1,8)  

La Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP) ha destinado formalmente el exhangar 
presidencial del Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México (AICM) a la Secretaría de la 
Defensa Nacional (Sedena) para su control y administración. La Sedena debe continuar utilizando 
las instalaciones para actividades militares y cualquier cambio en ellas debe ser informado a la 
autoridad hacendaria. Sin embargo, el acuerdo no transfiere la propiedad de las instalaciones a 
la Sedena, que solo tiene el derecho de aprovechar el inmueble. La Sedena también es 
responsable de la vigilancia y custodia del inmueble. Esta transferencia se produce después de 
que el presidente Andrés Manuel López Obrador ordenara la desaparición del Estado Mayor 
Presidencial, que operaba el hangar presidencial. 
 
Voto joven, clave para ganar la Jefatura de Gobierno y alcaldías  
(2023-12-27, Armando Martínez, Milenio Diario, . 1,6,7)  

El voto joven será determinante en las elecciones de 2024 en Ciudad de México, ya que 
representa aproximadamente el 30% del padrón electoral de la capital y aportará entre 1.6 y 2.7 
millones de sufragios. A pesar del desencanto de algunos jóvenes con la democracia, su 
participación será clave para definir la renovación de la Jefatura de Gobierno y las alcaldías. 
 
Caravana migrante pide tregua 

(2023-12-27, Jose Torres Cancino, El Heraldo de México, . 1,17)  

La caravana migrante que se dirige hacia la Ciudad de México y el norte del país, pide una tregua 
en la contención que viven en las fronteras sur y norte, solicitando a los gobiernos de México y 
Estados Unidos destinar recursos para atender la crisis migratoria. Además, exigen opciones de 
trabajo en ambos países debido a la falta de oportunidades en sus lugares de origen. Critican 
que el gobierno de Joe Biden destine dinero para la contención y deportación de migrantes en 
lugar de buscar soluciones al problema. 
 
Reto de México en 2024 será no perder atractivo a la inversión: IP  
(2023-12-27, Leticia Hernández, El Financiero, . 1,4)  

El reto de México en 2024 será mantener su atractivo para la inversión extranjera directa (IED) y 
superar su récord actual. El sector privado considera que es necesario combatir la inseguridad, 
armonizar las reglas entre los socios del T-MEC y ampliar la infraestructura fronteriza. Además, 
se espera que el fenómeno del nearshoring contribuya a un crecimiento del 3% y se apuesta a 
que la IED supere los 40 mil millones de dólares. 
 
Compran cobijas al diseñador de Palacio. 
(2023-12-27, Aabye Vargas, El Sol de México, . 1,15)  

El diseñador Ángel Mussi, conocido por confeccionar los vestidos de Beatriz Gutiérrez Müller, 
esposa del presidente de México, ha ganado contratos por más de 26 millones de pesos para 
proveer cobijas y sudaderas a poblaciones vulnerables a través de la Secretaría de Inclusión y 
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Bienestar Social de la Ciudad de México. Aunque Mussi se hizo famoso en 2019, su empresa ha 
expandido su alcance en el sector público y ha trabajado con el gobierno desde entonces. Para 
esta temporada invernal, se planea distribuir 200 mil cobijas y 25 mil kits de invierno. 
 
Crecen por tercer año a doble dígito las exportaciones automotrices 

(2023-12-27, Roberto Morales, El Economista, . 1,24)  

Las exportaciones automotrices de México han experimentado un crecimiento de 14.4% en el 
lapso de enero a noviembre, sumando un total de 172,683 millones de dólares. Este es el tercer 
año consecutivo en el que las exportaciones automotrices crecen a doble dígito. Las ventas al 
mercado de Estados Unidos han aumentado un 7.9% anualizado, mientras que para otros 
mercados han crecido un 6.8%. El sector automotriz representa el 3.6% del PIB nacional y el 
31.8% de las exportaciones totales de México. 

CÁMARAS EMPRESARIALES 
 
El país, de los que más gasta en medicinas: OCDE 

(2023-12-27, Ivette Saldaña, El Universal, . 25)  

La Organización para la Cooperación y Desarrollo Económicos (OCDE) ha revelado que México 
tiene los peores resultados en salud entre los 38 países que conforman la organización. Los 
mexicanos destinan más del 40% de su gasto en salud, afectando especialmente a los más 
pobres. México también tiene la menor cobertura de servicios básicos de salud entre los países 
de la OCDE, cubriendo solo el 72% de las necesidades básicas de atención. La Comisión 
Nacional de Salud de la Confederación Patronal de la República Mexicana (Coparmex) ha 
advertido sobre el deterioro en el acceso a medicamentos y la falta de alcance en la vacunación. 
Se ha pedido un mejor sistema de salud que garantice el acceso a servicios y productos de 
calidad. 

El Universal (sitio),  
 
Pide entender la informalidad laboral 
(2023-12-27, Redacción, Milenio Diario, . 17)  

El presidente de la Coparmex, José Medina Mora, pide comprender la problemática de la 
informalidad laboral en lugar de atacarla, para poder integrar a los trabajadores informales al 
sector formal. Según Medina Mora, la informalidad es donde se pagan los salarios más bajos, 
incluso por debajo del salario mínimo, sin seguridad social ni prestaciones. Además, señaló que 
la falta de formalidad en la economía es un obstáculo para el crecimiento y desarrollo del país. 

COLUMNAS Y ARTÍCULOS 
 
Jaque Mate // Vuelo emblemático 

(2023-12-27, Sergio Sarmiento, Reforma, . 8)  

El vuelo inaugural de la nueva aerolínea Mexicana de Aviación, propiedad del gobierno de 
México, sufrió un retraso de dos horas y media debido a las malas condiciones de visibilidad en 
Tulum. El presidente López Obrador había transmitido en vivo el despegue del vuelo, destacando 
la importancia de la aerolínea, que considera emblemática. Sin embargo, el proyecto de la 
aerolínea ha sido criticado por su falta de estudios previos de factibilidad y proyectos ejecutivos, 
así como por su falta de aviones y personal. El presidente López Obrador ha sido acusado de 
improvisar proyectos como este, sin tener en cuenta las posibles pérdidas y el costo para los 
contribuyentes. 
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Andar Y Ver // Piedra de toque 

(2023-12-27, Jesús Silva-Herzog Márquez, Reforma, . 18)  

El columnista Mario Vargas Llosa ha publicado su última columna periodística, dejando un gran 
vacío en el mundo de la prensa. Sus columnas eran una oportunidad para acercarse a su mundo, 
disfrutar de sus lecturas y paseos, y conocer sus ideas y controversias. Sus artículos eran una 
muestra de su batalla diaria, con argumentos, lucidez y elegancia, y su tribuna quincenal fue su 
mejor expresión de vitalidad. Su contribución perdurable al periodismo será recordada, así como 
su trabajo novelístico que no se explica sin su cultivo de las distintas expresiones del periodismo. 
 
La clave electoral será el Congreso 

(2023-12-27, Martín Espinosa, Excélsior, . 6)  

El Congreso de la Unión será clave en las elecciones de 2024, con el presidente López Obrador 
buscando un Legislativo que sirva como contrapeso a su poder presidencial. La elección más 
importante será la de las cámaras de senadores y diputados, donde los actuales legisladores 
podrán buscar la reelección por primera vez. Nombres como Manlio Fabio Beltrones, Ricardo 
Anaya, Marko Cortés y Jesús Zambrano ya están en las listas para la Cámara alta, y se espera 
un "jaloneo" entre los partidos para asegurar su permanencia en el presupuesto legislativo. 

TREN MAYA 
 
Jaque Mate // Vuelo emblemático 

(2023-12-27, Sergio Sarmiento, Reforma, . 8)  

El presidente López Obrador estaba entusiasmado ayer con el vuelo inaugural de la nueva 
Mexicana de Aviación del AIFA a Tulum. El despegue a las 8:02 lo transmitió en vivo en la 
mañanera y, emocionado, no pudo evitar aplaudir. Declaró: "Vuelve a volar Mexicana de Aviación. 
Ésta es una línea aérea emblemática". Emblemático más bien fue ese primer vuelo, el MXA1788, 
que solo llegó a Tulum a las 13:29 horas, tiempo de Quintana Roo. Después de volar en círculos, 
por malas condiciones de visibilidad en el destino, fue desviado al aeropuerto de Mérida, en el 
cual aterrizó a las 10:28. Diecisiete minutos más tarde, a las 11:45 de Quintana Roo (10:45 de 
Mérida), llegó a Tulum el vuelo SLI592 de Aeroméxico Connect, que había despegado del AICM 
a las 8:39. El MXA reemprendió el vuelo desde Mérida para llegar a Tulum con dos horas y media 
de retraso. No es inusitado que un vuelo comercial sea desviado. Éste es uno de los muchos 
imponderables que enfrentan las líneas aéreas todos los días. Por eso la aviación comercial es 
un negocio tan complicado, en el que es muy fácil sufrir pérdidas y en el que muchas aerolíneas 
quiebran. El Presidente, sin embargo, quería tener su propia aerolínea, como deseaba montar su 
Tren Maya y sus aeropuertos, y como quiso construir una nueva refinería. Ninguno de estos 
proyectos tuvo un estudio previo de factibilidad, ni tampoco proyectos ejecutivos. Al tabasqueño 
le gusta improvisar, a ver si las cosas salen bien; y si no, ahí están los contribuyentes para pagar 
el costo. 
 
Inédita, la magnitud de obras a cargo de la Sedena: Imco 

(2023-12-27, Lindsay H. Esquivel, Excélsior, . 1,12)  

El Instituto Mexicano para la Competitividad (Imco) ha señalado un aumento significativo en la 
participación de la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena) en proyectos de infraestructura 
entre 2019 y 2023, con un total de 2,823 obras en las que ha participado. Este aumento se 
produce después de que la Sedena incursionara en la construcción de 851 obras civiles y 
militares entre 2006 y 2018. La participación de la Sedena en obras públicas está dentro del 
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marco legal, pero se desarrolla en un contexto de opacidad, ya que no es posible conocer las 
condiciones en las que subcontrata a otros actores para cumplir con los tiempos en los proyectos 
de obra pública. Entre las obras en las que ha participado la Sedena se encuentra el Tren Maya, 
con 22 obras asociadas a los tramos 5, 6 y 7. 
 
Cómo termina AMLO 

(2023-12-27, Adriana Delgado, El Heraldo de México (sitio), )  

El año 2024 será crucial para México, ya que es el año de las elecciones presidenciales y el 
último del gobierno en turno. A lo largo de este sexenio, el presidente López Obrador ha realizado 
cambios significativos en la administración pública y la relación con la ciudadanía. Sin embargo, 
el gran desafío sigue siendo la pacificación del país, ya que se han registrado más de 174,000 
homicidios dolosos durante su mandato. A pesar de algunos avances, como la reducción de la 
pobreza extrema y el aumento del salario mínimo, la economía ha tenido un crecimiento mínimo, 
afectada por la pandemia y la inflación. Otros desafíos incluyen la atención médica, la 
infraestructura educativa y la seguridad social. Para la próxima administración, se espera que el 
gobierno actual deje terminadas y en operación sus obras insignia, como el Tren Maya y la 
refinería de Dos Bocas. Además, hay pendientes políticos, como la reforma al Poder Judicial y la 
definición de si la Guardia Nacional quedará en manos civiles o militares. 
 
TREN MAYA, ESTRATEGIA NACIONAL DE DESARROLLO Y JUSTICIA SOCIAL: MIGUEL 
TORRUCO MARQUÉS 

(2023-12-27, Redacción, Noti Express de México MX (Sitio), )  

El secretario de Turismo del Gobierno de México, Miguel Torruco Marqués, destacó la 
importancia del Tren Maya como parte de una estrategia nacional de desarrollo y justicia social. 
Esta obra, junto con otras como el Tren Interoceánico, refinería Dos Bocas y aeropuertos, buscan 
frenar la pérdida de posicionamiento internacional registrada hasta 2018. La política turística 
ordenada por el presidente Andrés Manuel López Obrador busca hacer del turismo una 
herramienta de reconciliación social, generando empleos, captando divisas y promoviendo el 
desarrollo regional. Torruco Marqués enfatizó que el turismo es la segunda fuente de divisas en 
el país, superando a la industria automotriz y al petróleo. 
 
Elizabeth García Vilchis, de la vocería de la presidencia, desmintió las tres mentiras 
difundidas sobre el Tren Maya. 
(2023-12-27, Andrés Manuel López Obrador, Canal 14, )  

Elizabeth García Vilchis de la vocería de la presidencia desmintió las tres mentiras difundidas 
sobre el Tren Maya Una de las mentiras en los medios aseguraron que el Tren Maya tenía precios 
de hasta tres mil 800 pesos en los viajes sin embargo el verdadero costo para el recorrido San 
Francisco-Campeche 431 pesos en clase turista 688 para la premier Para la ruta Mérida Cancún 
es de 735 pesos clase turista y premier de mil 173 pesos De San Francisco-Campeche a Cancún 
es de mil 862 para clase premier También se dijo que el viaje del Tren Maya es muy aburrido sin 
embargo no fue así se mostraron videos en donde los pasajeros incluso bailaron Por otro lado 
también se aseguró que a dos días de la inauguración del Tren Maya un toro se metió en las vías 
pero las imágenes que denunciaron esos hechos corresponden a New Jersey 
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Pasajeros consideran que el Tren Interoceánico es una experiencia incomparable 

(2023-12-27, Diario de Xalapa, Cobertura 360 (sitio), )  

La inauguración del Tren Maya y la reactivación del Tren Interoceánico ha despertado la nostalgia 
de aquellos que solían viajar en tren en décadas pasadas. Los usuarios recuerdan el trayecto 
que recorría el estado de Veracruz, permitiendo a muchas personas viajar a la Ciudad de México 
y otros destinos. Aunque el trayecto podía durar hasta 12 horas, los usuarios consideraban que 
era una experiencia relajante y económica en comparación con los autobuses. Además, permitía 
conocer los paisajes naturales y las culturas locales. Los usuarios esperan que los costos del 
Tren Maya y del Tren Interoceánico sean accesibles para el público. 
 

AIFA 
 
Debut con niebla ... y con retrasos 

(2023-12-27, Jorge Ricardo, Reforma, . 5)  

La nueva aerolínea militar Mexicana de Aviación inició sus operaciones desde el AIFA, pero el 
vuelo de regreso desde Tulum, Quintana Roo, se retrasó cinco horas. De las 20 rutas anunciadas, 
solo se han implementado 14, y de los 10 aviones proyectados, solo cinco están disponibles. El 
Presidente Andrés Manuel López Obrador calificó el regreso de Mexicana como un "hecho 
histórico", a pesar de los retrasos. La aerolínea, privatizada en 2005 y declarada en quiebra en 
2010, fue comprada con dinero público y ofrece precios accesibles. Sin embargo, el vuelo de 
regreso al AIFA se retrasó debido a problemas técnicos en el avión. 

Eje Central (sitio), El Financiero, Publimetro, Contra Réplica, El Universal, El Universal (sitio),  
 
Arranca Mexicana con flota limitada 

(2023-12-27, Claudia Guerrero, Reforma, . 5)  

Mexicana de Aviación, ahora a cargo de militares, ha reiniciado sus operaciones con cinco 
aeronaves disponibles para vuelos a 14 destinos nacionales. La empresa estatal planea alquilar 
10 aviones Boeing a través de SAT Aviation Holdings en 2024, pero no se espera que reporte 
ganancias hasta dentro de dos años. A pesar de ser uno de los proyectos principales de su 
Gobierno, el Presidente López Obrador no estuvo presente en el reinicio de vuelos de Mexicana 
de Aviación, argumentando que ha viajado mucho y tiene pendiente la entrega de su nuevo libro. 
Los vuelos de Mexicana de Aviación saldrán del Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA). 
 
Arriba primer vuelo de Mexicana a Ciudad Victoria 

(2023-12-27, Benito López, Reforma.com (sitio), )  

El vuelo inaugural de Mexicana de Aviación llegó al aeropuerto local "Gral. Pedro José Méndez" 
tras la salida de Aeroméxico. El Embraer 145, que despegó del Aeropuerto Internacional Felipe 
Ángeles (AIFA), transportaba a 50 pasajeros. La llegada de Mexicana de Aviación a Ciudad 
Victoria se produce después de la salida de Aeromar a principios de año y la cancelación del 
vuelo de Aeroméxico. La comitiva, encabezada por el gobernador Américo Villarreal y directivos 
del aeropuerto, recibió el vuelo de Mexicana de Aviación. Villarreal destacó la rápida respuesta 
de las autoridades para mantener la conectividad aérea en la región. 
 
AMLO celebra primer vuelo de Mexicana, que llega retrasado  
(2023-12-27, P. Domínguez, Milenio Diario, . 1,10)  

El presidente Andrés Manuel López Obrador celebró el reinicio de las operaciones de Mexicana 
de Aviación, una línea aérea emblemática que fue privatizada durante el gobierno de Fox. La 
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aerolínea, ahora administrada por el Ejército, inició sus operaciones con 14 destinos y 5 aviones, 
con planes de expandirse a 18 destinos en 2024. El primer vuelo de Mexicana de Aviación, que 
partió del Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA) hacia Tulum, Quintana Roo, tuvo un 
retraso debido a un banco de niebla y tuvo que hacer escala en Mérida. El vuelo de regreso 
también tuvo un retraso de más de cuatro horas. La aerolínea descartó problemas mecánicos en 
el avión. 

El Economista (sitio),  
 
Mexicana, al aire 13 años después  
(2023-12-27, Ivan Evair Saldana, El Heraldo de México, . 1,16)  

Mexicana de Aviación ha reiniciado sus operaciones después de 13 años, ahora desde el 
Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA) y bajo el mando de la Secretaría de la Defensa 
Nacional (Sedena). El presidente Andrés Manuel López Obrador dio el banderazo de salida del 
primer vuelo, que tuvo que ser desviado a Mérida debido a las malas condiciones meteorológicas. 
Mexicana de Aviación arranca con una flota de cinco aviones y ofrece 14 destinos en México 
desde el AIFA. La aerolínea planea agregar cuatro rutas más en 2024. 

La Razón de México, Uno TV Noticias (Sitio),  
 
Mexicana de Aviación reanuda operaciones tras 13 años en tierra 

(2023-12-27, Redacción, El Economista, . 2,22)  

Mexicana de Aviación, la aerolínea estatal de México, ha reanudado sus operaciones después 
de 13 años. El primer vuelo de la nueva era de la aerolínea despegó del Aeropuerto Internacional 
Felipe Ángeles (AIFA) con destino a Tulum, pero un banco de niebla obligó a desviar el vuelo a 
Mérida. El vuelo de regreso también sufrió retrasos debido a un supuesto problema de 
combustible. La aerolínea, que cuenta con cinco aviones en su flota inicial, realizará operaciones 
hacia 14 destinos ubicados en varios estados de México. Mexicana de Aviación recibió un 
presupuesto de 2,600 millones de pesos para su lanzamiento este año y espera tener un 
presupuesto de 8,000 millones de pesos en 2024. 

ADR Networks (Sitio) ,  

 
REFINERÍA DOS BOCAS 

 
Pemex perfila no alcanzar metas en 2023 

(2023-12-27, Karol García, El Economista, . 1,21)  

Petróleos Mexicanos (Pemex) cerró el mes de noviembre con los indicadores de producción más 
relevantes por debajo de sus metas: en 5.5% en el caso de la producción de petróleo crudo y 
condensados, en 12% en elaboración de los principales petrolíferos y en más de 38% en el caso 
del proceso de crudo en sus refinerías, según las últimas estadísticas de la empresa del año. En 
el caso de los hidrocarburos líquidos, al incluir el petróleo crudo y los condensados, de enero a 
noviembre reportó un promedio de 1.878 millones de barriles diarios, que se comparan con la 
meta de 1.989 millones de barriles por día establecida en el escenario base del Plan de Negocios 
de la empresa con un horizonte a 2027. En lo que respecta a la elaboración de los principales 
petrolíferos, que son gasolinas, diésel, combustóleo, coque y turbosinas, el escenario base de 
los planes era llegar a 917,000 millones de barriles diarios, por lo que los 802,904 barriles por día 
resultaron inferiores a esta proyección. En el denominado escenario alterno, con la refinería de 
Dos Bocas, la elaboración de productos petrolíferos se habría elevado a por lo menos 
1.098millones de barriles diarios de estos combustibles. 
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El Economista (sitio),  
 
Para Nahle apenas comenzará la pesadilla . 
(2023-12-26, Redacción, Billie Parker Noticias (sitio), )  

La Secretaria de Energía, Rocío Nahle, se enfrenta a cuestionamientos por su gestión de la 
Refinería de Dos Bocas, que ha recibido miles de millones de pesos de inversión pero aún no 
funciona. José Francisco "Pepe" Yunes Zorrilla, candidato del PRI-PAN-PRD, ha sido un gestor 
de beneficios para Veracruz y podría aprovechar la mala gestión de Nahle en su campaña. Por 
otro lado, la diputada priista Manilú Ingram ha renunciado a su militancia para unirse a Morena, 
lo que ha generado debate sobre si debe entregar su diputación plurinominal al PRI. Mientras 
tanto, Morena ha sido criticado por incluir a ex militantes de otros partidos en lugar de dar 
oportunidades a sus fundadores. También ha sido criticado el proceso interno de selección de 
candidatos, ya que se considera que se está favoreciendo a personas cercanas al poder en lugar 
de a aquellos con méritos demostrados. 
 
El sábado por la madrugada en Villahermosa, Tabasco hubo caos por los bloqueos, 
ataques a gasolinerias y motines dentro de 3 penales. 
(2023-12-26, Manuel de Santiago Freda, 88.1 La Octava, )  

El sábado por la madrugada en Villahermosa, Tabasco hubo caos por los bloqueos, ataques a 
gasolineras y motines dentro de 3 penales. Hubo reporte de balaceras y aunque el gobierno 
estatal los desmintió, hubo declaraciones del gobernador Merino por lo ocurrido en el gobierno 
de Tabasco. Inicialmente corrieron los rumores contra el secretario de seguridad y según lo 
relatado, dos vehículos tuvieron un altercado ingresando al fraccionamiento del secretario de 
seguridad. Al lugar, se desplegó un operativo de seguridad con Sedena, Guardia Nacional, 
Marina y las Fuerzas Armadas, además de elementos de la Fiscalía, por lo que los maleantes se 
dieron cuenta de una mínima vigilancia y por ello iniciaron con la quema de automóviles cerca de 
Dos Bocas y otros puntos. 
 
Mejora producción de gasolina de Pemex en noviembre 

(2023-12-27, Redacción, Oil & gas magazine (Sitio), )  

La producción de gasolina en las refinerías de Pemex mejoró en noviembre, alcanzando los 222.4 
mil barriles diarios, frente a los 167 mil barriles registrados en octubre. La refinería de Cadereyta 
en Nuevo León fue una de las principales contribuyentes al aumento de la producción, junto con 
la refinería de Tula. Sin embargo, la planta de Madero en Tamaulipas mostró una baja producción 
de petrolíferos, especialmente de combustóleo. A pesar de este repunte, Pemex aún está lejos 
de alcanzar su meta de autosuficiencia en gasolinas, que se espera lograr con la entrada en 
operación de la refinería de Dos Bocas y las coquizadoras de Salina Cruz y Tula. 

SICT 
 
Recomienda la SICT ponerse el cinturón de seguridad y no conducir si bebió alcohol ni a 
exceso de velocidad 

(2023-12-26, Aida Ramírez, Ovaciones (sitio), )  

La Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT) ha recordado a los 
conductores la importancia de la seguridad al conducir durante las festividades de fin de año. 
Recomendaron utilizar el cinturón de seguridad, no conducir a exceso de velocidad, respetar los 
señalamientos de tránsito y no ingerir bebidas alcohólicas antes o al conducir por carretera. 
Además, se aconsejó utilizar las direccionales para indicar los movimientos, detenerse en los 
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acotamientos y no en curvas o lugares de poca visibilidad, y evitar el uso de teléfonos celulares 
u otros dispositivos electrónicos mientras se conduce. La SICT enfatizó que todo accidente se 
puede prevenir y que las carreteras son más seguras si se maneja con precaución. 

88.9 Noticias, Hoja de Ruta (Sitio),  
 
Implementarán Programa de Auxilio Vial por fin de año 

(2023-12-26, Redacción, Diario Basta (Sitio), )  

La Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT) ha lanzado el "Programa 
de Auxilio Vial de fin de año 2023", con más de 120 cuadrillas disponibles para auxiliar a 
conductores que enfrenten problemas mecánicos en sus vehículos, así como para ofrecer 
información turística, servicios de remolque y traslado, entre otros. El programa, que comenzó el 
15 de diciembre y continuará hasta el 7 de enero de 2024, busca garantizar la seguridad y 
tranquilidad de los conductores que transitan por las carreteras federales durante las festividades. 
 
Lista operación "Colmena", primera misión mexicana a la Luna 

(2023-12-26, Arturo Ramírez, Siete 24 (Sitio), )  

La Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT) de México, a través de 
la Agencia Espacial Mexicana, ha anunciado el lanzamiento del proyecto 'Colmena', la primera 
misión mexicana a la superficie lunar. La misión llevará cinco micro robots desarrollados por la 
Universidad Nacional Autónoma de México a la Luna. Estos microbots, de menos de 60 gramos 
y 12 centímetros de diámetro cada uno, tendrán la misión de desplegarse en la superficie lunar, 
conectarse electrónicamente y ensamblar un panel que pueda generar energía. El lanzamiento 
está programado para enero de 2023. 

Firmas MX (sitio),  
 
Cuídese! al manejar 

(2023-12-27, Aida Ramírez, Ovaciones, . 20)  

La Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT) recuerda la importancia 
de utilizar el cinturón de seguridad, no conducir a exceso de velocidad, respetar los señalamientos 
de tránsito y no ingerir bebidas alcohólicas antes o al conducir por carretera para prevenir 
accidentes. La SICT recomienda verificar que todos los ocupantes del vehículo estén utilizando 
el cinturón de seguridad antes de iniciar el viaje. Además, se aconseja evitar el consumo de 
bebidas alcohólicas antes de conducir, ya que el alcohol en el organismo incrementa en un 100% 
los riesgos de accidentes. La SICT también insta a los conductores a manejar con moderación y 
respetar los límites de velocidad indicados por los señalamientos en las carreteras federales. 

TREN TRANSÍSTMICO 
 
Cofepris detecta 11 distribuidores irregulares de medicamentos 

(2023-12-26, Staff, El Economista (sitio), )  

La Comisión Federal para la Protección Contra Riesgos Sanitarios (Cofepris) dijo que identificó 
a 11 compañías que distribuyen medicamentos de manera irregular en México. Las compañías 
detectadas son Pharmadrug, Productos Farmacéuticos Rivera y Manuel Oñate Flores, Efarma 
Centro Médico, Educación Especial y Comercializadora de Fármacos Especializados, así como 
Farmacéutica Levyda. También, Distribuidora Kalos, Grupo Gadau, Chase Farmaceutical Group, 
Farmacia Los Arcos/Gloria Erika Morales Aviña, Distribuidora de Medicamentos/Ethel Fonseca 
Ramírez y Distribuidora Gamro, en Tabasco. Las que se portaron bien en el año fueron varias 
empresas mexicanas. Y es que 23 compañías mexicanas están en el Dow Jones Sustainability 
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MILA Pacific Alliance Index, que es el índice de referencia en sostenibilidad para la región. Este 
indicador selecciona a las 61 mejores empresas listadas en bolsa que tienen criterios ESG, que 
buscan que además de generar ganancias, las empresas tengan factores ambientales, sociales 
y de gobierno corporativo, que sean amigables con el medio ambiente, pues. A través del Dow 
Jones Sustainability se revisan empresas en México, Colombia, Perú y Chile que cotizan en el 
S&P MILA Pacific Alliance. El empresario Carlos Slim, el hombre más rico de México, acompañó 
al presidente Andrés Manuel López Obrador durante la inauguración de la línea Z (que conectará 
a Oaxaca con Veracruz) del Tren Transístmico. 
 
Esto costarán los boletos para viajar en el Tren Transístmico, de Veracruz a Oaxaca 

(2023-12-27, Redacción, Pilotzi Noticias (Sitio), )  

El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, anunció que la Línea Z del Corredor 
Interoceánico, Tren Transístmico, se inaugurará en las próximas semanas. Durante la 
conferencia matutina del 22 de diciembre de 2023, Raymundo Morales Ángeles, director general 
del Corredor Interoceánico del Itsmo de Tehuantepec, detalló las tarifas y clases del tren. La tarifa 
varía dependiendo del trayecto, con precios que van desde 34.50 pesos para el trayecto más 
corto en clase turista, hasta mil 554 pesos por el recorrido completo en clase gerencial o VIP. 
Morales destacó que el tren cuenta con descuentos especiales para maestros, alumnos, 
personas con capacidades especiales y adultos mayores. Además, los boletos del Tren 
Transístmico tendrán un descuento del 50% por apertura. 
 
La subsidiaria de Grupo México G México transportes adquirió el 60% de participación en 
dos firmas de EU de transporte marítimo. Ferromex busca aprovechar las oportunidades 
con el Tren Transístmico 

(2023-12-27, Juan Carlos de Lassé, 90.5 Imagen, )  

La subsidiaria de Grupo México G México transportes adquirió el 60% de participación en dos 
firmas de EU de transporte marítimo Ferromex busca aprovechar las oportunidades con el Tren 
Transístmico. 
 
¡PUENTE MADERA RESISTE! 

(2023-12-26, Redacción, Congreso Nacional Indígena (Sitio), )  

El día de hoy como Asamblea Comunitaria de Puente Madera, nos manifestamos de forma 
pacífica sobre las vías del Tren Transístmico y a un costado de la Carretera Panamericana, para 
reiterar nuestro rechazo a la imposición del Parque Industrial del CORREDOR 
INTEROCEÁNICO, ante la inauguración precipitada y absurda por parte de los 3 niveles de 
gobierno de un proyecto inacabado, que solo anuncia una ola de conflictos y violencias en toda 
la región del ISTMO DE TEHUANTEPEC. 
 
Grupo México compra el 60% de dos empresas para aprovechar el Tren Transístmico 

(2023-12-26, Reuters, Expansión MX, )  

Grupo México, a través de su subsidiaria GMéxico Transportes, ha adquirido el 60% de dos 
empresas dedicadas al transporte marítimo de vagones de ferrocarril entre Estados Unidos y 
México. La operación, cuyo monto no ha sido revelado, se espera que se complete en el segundo 
trimestre de 2024. Esta adquisición busca aprovechar las oportunidades generadas por el Tren 
Transístmico del Istmo de Tehuantepec, un corredor industrial impulsado por el gobierno 
mexicano. El Tren Transístmico, que conectará los puertos de Salina Cruz, Oaxaca, y 
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Coatzacoalcos, Veracruz, está en construcción y se espera que esté operativo en 2023. La 
adquisición se produce en medio de preocupaciones por el comercio transfronterizo entre México 
y Estados Unidos, que se ha visto afectado por el aumento del flujo de migrantes. 

REFORMA ENERGÉTICA 
 
El IEPS mal gastado por los estados 

(2023-12-26, Ramsés Pech, Milenio (sitio), )  

La Reforma Energética en México ha cambiado el subsidio a los combustibles por un impuesto 
que proporciona ingresos a los estados y la federación. Sin embargo, estos fondos no tienen una 
etiqueta definida para un uso específico y se destinan al gasto corriente. Los impuestos 
recaudados incluyen el Impuesto Especial sobre Producción y Servicios (IEPS) federal y estatal, 
aplicados a los combustibles automotrices. Los ingresos por IEPS federal varían semanalmente 
y se destinan al gasto corriente federal, mientras que el IEPS estatal no varía y se destina al 
gasto corriente estatal. En promedio, se recaudan entre 70 y 90 millones de pesos diarios a partir 
de una demanda de 1.198 millones de barriles diarios de gasolina y diésel. Aunque no existe una 
definición clara de cómo se utilizan estos impuestos, se sugiere que deberían ser utilizados para 
mejorar la infraestructura carretera y la conectividad, así como para reducir la dependencia de 
los combustibles fósiles. 
 
El Plan C 

(2023-12-27, Fabrizio Mejía Madrid, Sin Embargo (sitio), )  

Entender lo que ha ocurrido en lo político en los años obradoristas es indispensable para saber 
qué quiere decir "continuar la transformación", "el segundo piso" o el Plan C. Y lo que ha sucedido 
es un cambio de régimen dirigido desde la Presidencia de la República por Andrés Manuel. 
Pensemos en círculos concéntricos. En el más amplio, el que lo abarca todo, está el Estado, que 
es la estructura del poder. Le sigue el sistema de partidos. Luego, el régimen. Después, el 
gobierno, con sus tres órdenes y sus relaciones oscuras con los poderes fácticos. Y, por último 
el Presidente. Es desde ahí, desde ese nivel de poder encajonado por el Estado y un sistema de 
partidos enquistado con sus nexos empresariales, mediáticos, académicos, judiciales, que el 
Presidente ha tratado de cambiar el régimen. En muchos aspectos, lo ha cambiado. Los valores 
del gobierno y su relación con la sociedad se han sintetizado en la lucha contra la corrupción, 
deslindar a los empresarios de la imposición de leyes y políticas públicas, y privilegiar el rescate 
de los más pobres. La Presidencia ha forzado su propia autonomía respecto de las élites y del 
entorno mediático. Cambió el sometimiento del Ejecutivo, tan penoso en los últimos cuarenta 
años, a las élites globales que imponían políticas públicas desde afuera, como el caso de la 
reforma energética. 

PRECANDIDATOS 
 
Claudia Sheinbaum, precandidata presidencial Sigamos Haciendo Historia, declaró que su 
modelo busca el desarrollo del bienestar. 
(2023-12-26, Fely Carnalla, Milca Ramírez, Canal 8.1 Heraldo TV, )  

Claudia Sheinbaum precandidata presidencial Sigamos Haciendo Historia declaró que su modelo 

busca el desarrollo del bienestar. 
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Las precandidatas presidenciales Claudia Sheinbaum y Xóchitl Gálvez lamentaron la 
muerte del senador con licencia Armando Guadiana. 
(2023-12-26, Manuel Zamacona, Canal 8.1 Heraldo TV, )  

Las precandidatas presidenciales Claudia Sheinbaum y Xóchitl Gálvez lamentaron la muerte del 
senador con licencia Armando Guadiana 
 
Claudia Sheinbaum, precandidata de Morena, tendrá evento en la alcaldía Gustavo A. 
Madero. Mientras que Xóchitl Gálvez, precandidata del Fuerza y corazón por México, 
tendrá actividades privadas. 
(2023-12-26, Marco Silva, Sophía Henríquez, 104.1 Radio Fórmula, )  

Claudia Sheinbaum precandidata de Morena tendrá evento en la alcaldía Gustavo A Madero 
Mientras que Xóchitl Gálvez precandidata del Fuerza y corazón por México tendrá actividades 
privadas 

 
Canal 121 Telefórmula,  
 
La SCJN va a determinar si el ministro en retiro, Arturo Zaldívar, cometió alguna infracción 
al reunirse con Claudia Sheinbaum, precandidata de Morena, cuando él todavía era 
ministro. 
(2023-12-27, Ibeth Parga, 96.9 W Radio, )  

La SCJN va a determinar si el ministro en retiro Arturo Zaldívar cometió alguna infracción al 
reunirse con Claudia Sheinbaum precandidata de Morena cuando él todavía era ministro Esto 
luego de que el senador suplente Alejandro Rojas Durán presentó una denuncia de 
responsabilidad administrativa en contra de Arturo Zaldívar por sumarse a la campaña 
presidencial de Claudia Sheinbaum aún cunado estaba en su cargo en la Corte El TEPJF 
determinó que será la SCJN la defina si Zaldívar cometió una infracción El hoy ministro en retiro 
e integrante de campaña de Claudia Sheinbaum antes de que el Senado de la República 
aprobará su renuncia este reconoció que lo hacía para sumarse en un proyecto político de un 
aspirante a la presidencia de la república 
 
La precandidata a la presidencia, Xóchitl Gálvez, ha hecho señalamientos por la falta de 
apoyos del gobierno en el tema de la salud, donde las vacunas de Pfizer son accesibles 
solo por venta. 
(2023-12-27, Sergio Sarmiento, 98.5 El Heraldo Radio, )  

La precandidata a la presidencia Xóchitl Gálvez ha hecho señalamientos por la falta de apoyos 
del gobierno en el tema de la salud donde las vacunas de Pfizer son accesibles solo por venta 

 
La precandidata a la presidencia, Xóchitl Gálvez, ha hecho un llamado para que México 
tenga un mejor acceso a la salud y donde nadie quede en la pobreza. 
(2023-12-27, Enrique Villanueva, Canal 3 Imagen, )  

La precandidata a la presidencia Xóchitl Gálvez ha hecho un llamado para que México tenga un 
mejor acceso a la salud y donde nadie quede en la pobreza 
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La precandidata a la presidencia, Claudia Sheinbaum, ha hecho un llamado especial para 
seguir avanzando con la transformación y ha hecho un llamado para ganar las elecciones 
de 2024. 
(2023-12-27, Enrique Villanueva, Canal 3 Imagen, )  

La precandidata a la presidencia Claudia Sheinbaum ha hecho un llamado especial para seguir 
avanzando con la transformación y ha hecho un llamado para ganar las elecciones de 2024 

 
DELEGACIONES CMIC 

 
Señalan a pocos especialistas ante el "nearshoring" en México 

(2023-12-27, Redacción, Diario de Yucatán YUC (sitio), )  

El presidente de Consultores Internacionales, Julio Alejandro Millá, ha advertido que el fenómeno 
del "nearshoring" está generando una escasez de oferta en infraestructura, energía, materia 
prima, espacios industriales y capital humano. Según un reporte de la Secretaría de Economía, 
se anunciaron 363 proyectos de inversión relacionados con el "nearshoring" en 2023, lo que 
representa flujos de 106 mil millones de dólares en los próximos dos años y la creación de 226 
mil empleos nuevos. La Cámara de la Industria de la Construcción (CMIC) ha estimado que la 
demanda de viviendas en estas áreas será un 37% mayor de lo previsto para 2024. Sin embargo, 
la escasez de talento ya se está manifestando, con un 69% de los empleadores reportando 
problemas para encontrar talento en 2023, según ManpowerGroup. La Canacintra también ha 
expresado su preocupación por la falta de personal y la práctica de "importar" talento extranjero 
para satisfacer la demanda laboral. 
 
En Voz Baja | Paridad NEWSLETTER 

(2023-12-27, Redacción, La Voz de la Frontera BC (sitio), )  

Los diputados de Acción Nacional han asegurado su reelección en sus distritos, ya que la paridad 
de género en dichos distritos se ha definido para mujeres. Sin embargo, para el Cuarto Distrito, 
actualmente representado por Diego Echevarría Ibarra, la paridad de género se ha definido como 
mixta. En la reunión del Consejo permanente del partido, se decidió que las candidaturas para 
alcaldías se definirán mediante una consulta indicativa, mientras que las de diputados y regidores 
no serán por encuestas. Jaime Navarro, ex presidente de CMIC, ha solicitado la candidatura por 
la alcaldía por el PRI y el PAN. En Tecate, se espera que el PES elija a una candidata mujer, lo 
que podría llevar a la reelección de José Luis Dagnino. En Tijuana, la alianza de Morena ha 
otorgado al Partido Verde la definición de la alcaldía, lo que podría favorecer a Erik "El Terrible" 
Morales, aunque Montserrat Caballero también podría luchar por la reelección. 
 
Escasez de talento por el nearshoring 

(2023-12-27, Redacción, Pulso SLP (sitio), )  

El fenómeno del nearshoring está generando una creciente demanda de infraestructura, energía, 
materia prima, espacios industriales y capital humano, lo que ha llevado a una escasez de oferta 
en estas áreas. Según la Secretaría de Economía, se espera una inversión de 106 mil millones 
de dólares en los próximos dos años, con la creación de 226 mil empleos. Sin embargo, la 
Cámara de la Industria de la Construcción (CMIC) estima que la demanda de viviendas en estas 
áreas será un 37% mayor a lo estimado a principios de 2023. Además, se espera que el 75% de 
los empleos generados por la relocalización sean de la rama profesional STEM, lo que requerirá 
un mayor enfoque en la formación de profesionales en estas áreas. Aunque México tiene la mayor 
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tasa de profesionales STEM en su fuerza laboral en América, la oferta aún es insuficiente para 
satisfacer las necesidades futuras. El gobierno está implementando estrategias para promover 
una mayor oferta de talento STEM, incluyendo estímulos fiscales para la capacitación de personal 
y modelos de educación dual para reducir los costos de reclutamiento. 
 
IP lamenta muerte de Guadiana 

(2023-12-27, Redacción, El Tiempo Monclova COAH (sitio), )  

La muerte del legislador y empresario Armando Guadiana fue lamentada por la iniciativa privada, 
aunque no había una relación cercana. Andrés Oyervides, ex presidente de la Cámara Mexicana 
de la Industria de la Construcción, destacó que Guadiana era una persona inquieta. El 
presidente de la Canaco, Arturo Valdés, señaló que, aunque conocían a Guadiana por su carrera 
política, no había un compromiso específico con la región Centro. 

El Tiempo COAH (sitio), Periodico la Voz COAH (sitio),  
 
Expectativas positivas para el sector de la construcción en 2024: CMIC 

(2023-12-26, Redacción, Carlos Martín Huerta PUE (sitio), )  

El sector de la construcción en Puebla, México, se está recuperando tras la pandemia de COVID-
19 y se espera que crezca en 2024. La inversión pública y privada impulsará este crecimiento. 
La Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) ha destacado la importancia 
de este sector, que es la cuarta industria más importante del país y promueve la actividad 
económica de sectores conexos. Se espera que el gobierno estatal impulse obras de 
infraestructura, como el mantenimiento de carreteras de Pueblos Mágicos, mientras que la 
inversión privada se impulsará con proyectos inmobiliarios, industriales y comerciales. 
 
México comienza a Sufrir Escasez de Talento por el Nearshoring 

(2023-12-26, El Universal, Cambio 22 YUC (sitio), )  

El fenómeno del nearshoring está generando una creciente demanda de infraestructura, energía, 
materia prima, espacios industriales y capital humano. Según la Secretaría de Economía, se 
anunciaron 363 proyectos de inversión relacionados con el nearshoring en 2023, lo que podría 
generar hasta 4 millones de empleos para 2030. Sin embargo, la Cámara de la Industria de la 
Construcción (CMIC) estima que la demanda de viviendas en estas áreas será un 37% mayor a 
lo estimado a principios de 2023. Además, se espera que el 75% de los empleos generados por 
la relocalización sean de la rama profesional STEM, lo que representa más de 400 mil al año. A 
pesar de que México tiene la mayor tasa de profesionales STEM en su fuerza laboral en América, 
con un 25%, se estima que la oferta de talento no será suficiente para satisfacer la demanda 
futura. Según ManpowerGroup, el 69% de los empleadores ya reportan problemas para encontrar 
talento. El gobierno ha implementado estrategias para promover una mayor oferta de talento 
STEM, incluyendo estímulos fiscales para la capacitación de personal y la expansión de modelos 
de educación dual. Sin embargo, se requiere una mayor generación de personal capacitado y 
talento humano para satisfacer la creciente demanda. 
 
Construcciones que resistan vientos de 300 kms., en los nuevos lineamientos 

(2023-12-27, Redacción, El Sur GRO (sitio), )  

Carlos Francisco Sevilla Rodríguez, presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la 
Construcción (CMIC) Guerrero, asistió a la presentación del proyecto de remodelación de la 
avenida Costera Miguel Alemán en Acapulco. El proyecto, que incluirá la instalación de una 
ciclovía, está programado para comenzar en enero de 2024. La CMIC Guerrero ha estado 
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trabajando junto con la Secretaría de Desarrollo Urbano y Obras Públicas de Guerrero y el 
Ayuntamiento de Acapulco para lograr la remodelación de la Costera Miguel Alemán. 

El Sur GRO (sitio), El Sur GRO (sitio),  
 
Encarecerán casas por 'gasolinazo' del 2024 

(2023-12-27, Redacción, Zócalo Monclova COAH (Sitio), )  

El Presidente de la CMIC, Eugenio Williamson Yribarren, advierte que el "gasolinazo" que se 
aplicará en 2024 aumentará el precio de los productos, incluyendo los materiales de construcción, 
lo que resultará en un mayor costo de la vivienda nueva. Williamson señala que el aumento en el 
precio de la gasolina afectará a todos los productos que se transportan con combustible, lo que 
provocará una escalada de precios perjudicial para el consumidor final. Desde que inició la actual 
administración del Gobierno Federal, los materiales de construcción se han encarecido 
significativamente, lo que ha llevado a un aumento del 50% en el costo de la vivienda nueva en 
los últimos cinco años. Williamson insta al Gobierno Federal a tener funcionarios más capacitados 
que puedan abordar el aumento de precios que afecta a los trabajadores. 
 
Llevan el 55% de avance en construcción del nuevo hospital del IMSS en Juárez 

(2023-12-26, Jorge Meza, El Heraldo de Juárez, El Heraldo de Juárez CHIH (Sitio), )  

La construcción del nuevo Hospital General Regional del IMSS en Ciudad Juárez, Chihuahua, 
lleva un avance del 55%, según Jorge Bermúdez, presidente de la Cámara Mexicana de la 
Industria de la Construcción (CMIC). La empresa encargada de la construcción estima que 
estará terminada en mayo, aunque Bermúdez sugiere que tomará un par de meses adicionales 
debido al clima frío y las festividades de diciembre. La obra ha requerido modificaciones para 
cumplir con las especificaciones del Instituto del Seguro Social. Bermúdez destaca la calidad del 
trabajo y la experiencia de la empresa constructora en hospitales, y espera que la obra beneficie 
a los derechohabientes. 
 
Paseo 5 de febrero: 500 días de obra y terminará en 2024, aseguró Fernando González 

(2023-12-26, Redacción, Red 365 Noticias QRO (Sitio), )  

El arquitecto Fernando González Salinas, titular de la Secretaría de Desarrollo Urbano y Obras 
Públicas, anunció que la obra pública de Paseo 5 de Febrero, que inició en 2022 y se esperaba 
que concluyera en agosto de 2023, ahora se estima que se terminará a finales de febrero de 
2024. Durante la comparecencia de González Salinas, Guillermo Vega, diputado local del PAN, 
y Mauricio Ruiz Olaes, expresidente de Morena, criticaron la falta de cumplimiento de los plazos. 
Por otro lado, el Presidente de la CMIC, Oscar Hale, describió la obra como "un traje a la 

medida", mientras que Ricardo Pacheco, presidente del Comité de Controlaría Social, señaló 
que, a pesar de la inversión millonaria, el beneficio para la población no tiene un costo específico. 
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